



Le Télégramme

LUNDI
18 septembre 1944

de Brest & de l'Ouest

JOURNAL REPUBLICAIN DU MATIN

M. TANGUY-PRIGENT
MINISTRE
DE L'AGRICULTURE

Pour la France et la Liberté

La presse libre repart! Après plus de quatre ans de dure contrainte, notre département revit enfin une presse qui n'est plus rédigée par la « Propaganda Staffel ».

D'autres, que la poigne nazie avaient jetés dans les prisons ou exilés, devront bientôt ici ce que furent les journaux de l'occupation; l'auteur de ces lignes, combattant des deux guerres, qui est resté près de quatre ans dans les barbelés d'un camp de prisonniers, tient seulement aujourd'hui à saluer la liberté revenue sur notre pays, à assurer le général de Gaulle et le gouvernement provisoire de la République son respect et de son dévouement, à rendre hommage au courage de l'armée américaine et des combattants des F.F.L. qui ont délivré la Bretagne, à adresser un salut ému et fraternel au million de prisonniers qui n'ont jamais désespérément au milieu des pires souffrances — celles de la faim et de l'isolement — et à demander aux Français de rester une pour parfaire la victoire et retrouver ensuite.

On dit que les Français oublient vite et qu'avaient nos meurs, nos goûts et nos idées, nous ne savons pas profiter des leçons du passé. Nous sommes ici persuadés, au contraire, que la dure expérience des quatre années nées ne sera pas oubliée. La France, qui ne s'est pas trompée en voulant la justice et la liberté dans ce monde et en rappelant à ses fils qu'ils devaient se mettre au service de la justice, sait maintenant que le juste doit être fort, non seulement matériellement, mais de la force qui tient à l'âme et qui s'appelle civisme, dévouement, esprit social. Ce ne sont pas ces qualités qui manquent à notre peuple. Au cours de sa longue histoire, il a montré de quelles choses il était capable lorsque l'idéal l'animait. C'est donc avec confiance, avec enthousiasme, que nous pouvons travailler pour la France et pour la Liberté!

G. C.
(ex-sergent Bertrand).

On se bat dans les rues d'Aix-la-Chapelle

Front de l'Ouest, 17. — Les Alliés ont entonné les principales défenses de la ligne Siegfried à l'est d'Aix-la-Chapelle. On se bat dans les rues d'Aix-la-Chapelle.

Les nazis lancent des vivres empoisonnés aux Polonais de Varsovie

London, 17. — Radio-Varsovie annonce que des avions allemands ont lancé des vivres empoisonnés contre les populations qui luttent dans Varsovie.

BERLIN ET LUEBCK BOMBARDÉS

Berlin, 17. — Les bombardiers de la R.A.F. ont bombardé Berlin et Lübeck et ont effectué une vaste opération de mouvement nocturne. Il apparaît que les bombardements ne sont pas rentables.

Les prisonniers rentreront dans les 100 jours qui suivront la capitulation allemande

Paris, 17. — Parlant aujourd'hui, M. Freyheit, ministre aux prisonniers, déportés et réfugiés, déclara que dans les 100 jours qui suivront la mise hors de combat de l'Allemagne, recueillissement des 2 millions 200 000 prisonniers de guerre et déportés français en Allemagne sera terminé. Conformément au plan discuté à Londres des centres de réception fonctionneront entre Dunkerque et Bâle.

Lors de l'effondrement du Reich, il faut penser que nous devons faire tout ce qui est nécessaire pour regagner au plus vite leur foyer. Mais toutes les dispositions sont prises pour éviter la confusion. On suppose que les prisonniers seront stationnés dans la partie de l'Allemagne qui doit être occupée par la Russie.

A la Conférence de Québec on fixe les plans pour en finir avec le Japon

Washington, 17. — On sait de façon précise que l'un des buts essentiels de la conférence de Québec sera d'établir un état de siège dans l'Est de l'Amérique pour en tirer avec le Japon. De même, la conférence de Pékin servira à déterminer les méthodes qui ont été, et doivent être employées contre l'Allemagne avec les armes que vous avez. Cette fois, il est vrai, le maréchal Staline n'a pas participé à la conférence. En dehors de cela, le commandement russe, qui représente la chefferie des forces soviétiques, on ne peut pas parler de nos deux armées. Mais, pour ce qui concerne les deux autres, il est tout à fait évident que tous deux sont toujours sur le plan de la neutralité la plus absolue.

Les deux armées, pour contre, n'ont jamais caché leur volonté de poursuivre la guerre jusqu'à l'élimination du régime japonais.

M. LE GORGEU a été nommé commissaire régional de la République pour la Bretagne

Tous nos lecteurs apprendront avec grand plaisir que M. V. Le Gorgeu a été nommé commissaire régional de la République pour la région Bretagne. Point n'est besoin de présenter brièvement cet excellent personnage qui, comme maire de



* Pour résumer les principes que la France entend mettre désormais à la base de son activité nationale, nous dirons qu'elle entend faire en sorte que tout en donnant à chacun le maximum possible de liberté, et en encourageant dans tous les domaines l'esprit d'entreprise, elle veut faire que, dans tous les cas, l'intérêt particulier cède devant l'intérêt général; que les grandes sources de la richesse commune soient dirigées et exploitées non pas pour le profit des capitalistes, mais pour l'intérêt collectif; que les coalitions d'intérêts qui ont si longtemps pesé dans le monde sur la condition des hommes et même sur la politique de l'Etat, soient, une fois pour toutes, abolies; que chacun de ses fils et chacune de ses filles puisse désormais vivre, travailler, élever ses enfants dans la sécurité et dans la dignité.

(Général DE GAULLE.)

Aux habitants du Finistère

Le Comité départemental de la Libération, composé par les délégués des représentants qualifiés de toutes les groupes de résistance, est enfin formé. Ses membres, venus de tous les horizons, n'ont qu'un seul but : assurer la paix dans le Finistère, assister le préfet dans ses tâches difficiles, reprendre des activités administratives, organiser la distribution des truites et des truites, de marchés morts; une justice militaire sera rendue aux personnes condamnées. Tous au travail pour la grande cause de la libération du pays !

Vive le Général de Gaulle ! Vive la France ! Vive la République ! Vive les Alliés !

Le président du Comité départemental : Le Gorgeu. Le préfet du Finistère : Leconic.

COMPOSITION DU COMITÉ DÉPARTEMENTAL DE LA LIBÉRATION

Président : Le Gorgeu. Vice-président : MM. Le Flach, Le Corre, Le Gall. Membres : MM. Dupoux, Chaperot, Mme David, MM. Cadec, Mme David, abbé Juillet, Tanguy-Prigent.

Des personnalités aujourd'hui empêchées, seront ajoutées ultérieurement au Comité.

(Suite page 4)

On se bat à l'ouest et à l'est de l'Allemagne

Les troupes aéroportées alliées ont atterri hier aux Pays-Bas

LES TRAVAILLEURS ÉTRANGERS EN ALLEMAGNE DOIVENT PRENDRE LE MAQUIS

London, 17. — Le Commandement suprême interdit à admettre cette semaine, aux travailleurs étrangers en Allemagne, une troisième masse.

Les consignes contenues dans ce message s'appliquent à tous les ouvriers étrangers en Allemagne, qu'ils travaillent en unité ou dans l'industrie ou dans les champs.

Ce message a été adressé à tous les ouvriers étrangers qui se trouvent dans le nord, l'ouest et le sud de l'Allemagne.

« Vous êtes en danger, mais il ne peut que dire quelques mots pour vous rappeler sans précédent de passer à l'action. Les Allemands vont faire un effort déconcertant pour éliminer les ouvriers qui pourraient aider les Alliés. Maintenant, il faut agir. »

L'heure d'éparation que l'Inde et la Gestapo ont entamée dans l'est. Il a envoyé des ouvriers pour défendre les fortifications. En même temps, il a pris contact dans le centre des milliers d'ouvriers et compatriotes qui les chefs possédaient et les femmes.

« Ouvrez à la Ruhr et de la Rhénanie, vous êtes aujourd'hui dans l'ennemi, dans l'ennemi que vous devez faire pour parer à ce danger, pour sauver votre vie et aider les armées alliées ! »

Quittes à l'instant les usines allemandes, prenez la route des campagnes et dans les villes soit à la campagne. Agissez immédiatement. Quittes à l'instant vos usines. C'est à la campagne que vous seriez le plus sûr, sûrs de vous, sûrs de vos armes, de main-d'œuvre, beaucoup de main-d'œuvre, beaucoup d'hommes pour vous faire rentrer pour vous aider.

De l'autre côté, dans certaines zones seront données par radio des traces jardins par les armées alliées. »

Nous la chanterons encore...

Vous accueillez-il de cette façon ? Il fut accueilli par une grande partie des hommes de la Résistance. C'est ce qui fut à valeur, en même temps que sa qualité de parlementaire d'être appelé dans les conseils du gouvernement provisoire de la République.

« Réjouissons-nous de voir un vrai cultivateur à la tête du ministère ! »

« Nous avons fait venir notre ligne Steppenwolf. »

Elle survole aux jours tragiques du juin 40, une chanson de l'Amour et de la Résistance. L'Allemagne s'en empara pour envier de l'empêcher de se répandre dans les plaine-pâturages de la radio. Un jour pourtant, la silence fut rompu : le chœur temporaire fut mis au rebut, comme un accident, dans les dernières heures de la guerre. Cela fut dans le village de Steppenwolf que l'Amour et la Résistance furent chantées des deux côtés, dans deux chambres chez eux.

« Nous avons fait venir notre ligne Steppenwolf. »

« Qui nous y allons ! Nous y allons ! »

Il est des chansons contre lesquelles les plus puissantes distorsions n'auront aucun effet.

Mais ces fait... que donc a écrit celle-ci ?

« TELEGRAMME 6.

LA FLOTTE FRANÇAISE EST RENTREE A TOULON

Toulon, 17. — La flotte française est rentrée à Toulon, après avoir vaincu le cuirassé Lorraine, ainsi que huit croiseurs et contre-torpilleurs, et le porte-avions Cygnus et le croiseur américain Philadelphia faisaient également partie de la ligne.

Notre compatriote, M. Tanguy-Prigent, député-maire de St-Jean-du-Douigt, a été appelé à faire partie du conseil municipal provisoire de la République, en qualité de ministre de l'Agriculture.

Né en octobre 1890 à St-Jean-du-Douigt, M. Tanguy-Prigent appartient à une vieille famille de cultivateurs et est cultivateur lui-même.

Inscrit au parti socialiste, M. P.

E. O., il fut élu successivement conseiller général en octobre 1934;

conseiller municipal puis maire de St-Jean-du-Douigt en mai 1935, et



élu, député en mai 1936. Il était le plus jeune parlementaire de France.

Tout en militant pour son parti, il continua pendant toute sa vie à assurer la propriété de la Coopérative de Défense Paysanne, dont il était le fondateur.

Il fut mobilisé, à la déclaration de guerre, comme sous-lieutenant de l'artillerie pour la 142e Infanterie.

Après l'armistice, il fut appris à siéger à l'Assemblée de Bordeaux.

Il fut alors de ceux des parlementaires qui refusèrent d'assister le procès de l'ordre national Maréchal Pétain. Cette attitude le dégagia de l'attention des Allemands et des représentants du gouvernement qui ne tardèrent pas à lui proposer leur poste.

Il fut alors nommé au poste d'administrateur par l'administration préfectorale et réussit à empêcher par l'intermédiaire de l'ordre national Maréchal Pétain de révoquer la loi sur la sécurité sociale.

De l'autre côté, dans certaines zones seront données par radio des traces jardins par les armées alliées.

« Nous avons fait venir notre ligne Steppenwolf. »

« Sur la ligne Steppenwolf. »

Elle survole aux jours tragiques du juin 40, une chanson de l'Amour et de la Résistance.

Et puis avec l'Armada, l'Allemagne s'en empara pour envier de l'empêcher de se répandre dans les plaines-pâturages de la radio. Un jour pourtant, la silence fut rompu : le chœur temporaire fut mis au rebut, comme un accident, dans les dernières heures de la guerre. Cela fut dans le village de Steppenwolf que l'Amour et la Résistance furent chantées des deux côtés, dans deux chambres chez eux.

« Nous avons fait venir notre ligne Steppenwolf. »

« Qui nous y allons ! Nous y allons ! »

Il est des chansons contre lesquelles les plus puissantes distorsions n'auront aucun effet.

Mais ces fait... que donc a écrit celle-ci ?

« TELEGRAMME 6.

LA FLOTTE FRANÇAISE EST RENTREE A TOULON

New-York, 17. — À Québec, à l'issue de leur entrevue, qui durait depuis plusieurs heures, le président Roosevelt et le Premier ministre Churchill ont annoncé que toutes les forces canadiennes, l'Amériques et de l'Empire britannique seraient lancées contre le Japon aussitôt que la campagne de l'Estuaire sera terminée.

« L'offensive américaine dans le Pacifique

London, 17. — A Québec, à l'issue de leur entrevue, qui durait depuis plusieurs heures, le président Roosevelt et le Premier ministre Churchill ont annoncé que toutes les forces canadiennes, l'Amériques et de l'Empire britannique seraient lancées contre le Japon aussitôt que la campagne de l'Estuaire sera terminée.

Les forces américaines ont effectué samedi un nouveau débarquement. Ce nouveau débarquement a eu lieu sur l'île d'Amakos, au large de l'île de l'Estuaire. Les forces canadiennes ont débarqué sur l'île de l'Estuaire. Les forces canadiennes ont débarqué sur l'île de l'Estuaire.

Le haut commandement américain a annoncé que tous les officiers des missions étaient actuellement au combat.